

PAQUETE DE PRENSA - OCTUBRE DE 2010

# PBI COLOMBIA PRESENTA

**CAMPAÑA**  
**MEMORIAS CONTRA EL SILENCIO Y LA**  
**IMPUNIDAD**  
**Nunca Más Crímenes de Estado**

Abril 27 de 2007

organizaciones sociales y de derechos humanos integrantes de la  
**Memorias Contra el Silencio y la Impunidad, Nunca Más**  
**de Estado**, informa ante la opinión sur el día 30 de abril de  
Unidad de Justicia y **Ramón Teaza**, comandante de las Autodefensas  
de la nación ubicada en la ciudad de Bogotá para  
de la versión libre en el marco de la Ley 975 de

forzada  
Carmen  
verica  
y' esta  
lismo la  
in en la

**Corporación Jurídica Libertad**

La Corporación Jurídica Libertad (CJL) se fundó el 22 de marzo de 1993 en la ciudad de Medellín por un grupo de abogadas, abogados y estudiantes de derecho.



Bayron Góngora (CJL) y Miriam Futterlieb (PBI).

**C**JL desarrolla actividades tales como la defensa penal de personas sindicadas de pertenecer a grupos insurgentes, así como de miembros de organizaciones sociales y comunitarias procesadas judicialmente a raíz de sus actividades políticas o de su opinión pública. También instaura procesos de responsabilidad del Estado por violación de derechos humanos y representa legalmente a víctimas de crímenes de lesa humanidad en busca de verdad, justicia y reparación. Otra de sus actividades es la presentación de demandas ante organismos internacionales de protección de los derechos humanos. Además ofrece asistencia y formación a comunidades y organizaciones sociales para la apropiación y la exigencia de derechos y garantías ciudadanas así como acompañamiento en sus procesos de resistencia, defensa del territorio y seguridad alimentaria. CJL también elabora informes e investigaciones para divulgar la situación de derechos humanos en Medellín.

#### ÁREAS DE TRABAJO:

- derechos humanos e impunidad
- acompañamiento a comunidades
- investigación y comunicación

Parte del trabajo de CJL se desarrolla en el Oriente Antioqueño donde apoya a la Asociación de Pequeños y Medianos Productores del Oriente Antioqueño (ASOPROA) asesorando jurídicamente e impartiendo talleres. El acompañamiento a comunidades campesinas consiste en talleres psicosociales, organizativos y de derechos humanos para niñas, niños y jóvenes o asesoría jurídica en casos de violaciones de derechos humanos.

En el Chocó el trabajo de CJL busca fortalecer a organizaciones indígenas. Trabaja en coordinación con la Pastoral Indígena, los consejos mayores y la Organización Indígena de Antioquia (OIA) con un énfasis especial en la problemática de los efectos de los mega-

# EN LA CIUDAD DE MEDELLÍN CJL REPRESENTA JURÍDICAMENTE A MÁS DE 60 VÍCTIMAS DE EJECUCIONES EXTRAJUDICIALES

proyectos económicos que se desarrollan en la región como por ejemplo los mineros.

En la ciudad de Medellín CJL representa jurídicamente a más de 60 víctimas de ejecuciones extrajudiciales contra miembros del Ejército y a más de 30 víctimas de las actividades paramilitares del Bloque Cacique Nutibara<sup>1</sup>.

Igualmente, CJL ha insistido en la urgencia de organizar la búsqueda de las más de 70 personas desaparecidas forzosamente fruto del operativo militar llamado Operación Orión<sup>2</sup> en 2002 en la Comuna 13 de la ciudad. CJL sigue denunciando la existencia de fosas comunes bajo toneladas de escombros en el sitio conocido como La Escombrera<sup>3</sup>. CJL ha denunciado además la persistencia de grupos paramilitares en varias Comunas de Medellín y su estrategia de control social así como el reclutamiento de menores de edad.

## Miembros de CJL atrapados en su propia defensa

### EL CASO DE ELKIN RAMÍREZ

En noviembre de 2009, la Fiscalía de Bogotá reabrió un proceso por falsa denuncia en contra del abogado miembro de CJL Elkin Ramírez. En 2005 Ramírez sostuvo ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos que el entonces comandante del Batallón Bejarano Muñoz del Ejército Nacional, coronel Néstor Iván Duque, había participado en la masacre de febrero de 2005 en La Resbalosa (Comunidad de Paz de San José de Apartadó). El militar denunció a Ramírez por los delitos de injuria, calumnia y falsa denuncia<sup>4</sup>. La Fiscalía de Bogotá realizó la investigación sin encontrar pruebas determinantes y dictó la preclusión del caso en 2006. El proceso fue reabierto a finales del año 2008<sup>5</sup> y la Fiscalía 188 volvió a dictar su preclusión en abril de 2009<sup>6</sup>.

Aparte de este caso, la Fiscalía 74 inició otra investigación el 29 de noviembre de 2006 por el presunto delito de rebelión dentro de la cual se ordenaba la

captura de Elkin Ramírez<sup>7</sup>. En mayo de 2009 la orden de captura fue revocada.

### EL CASO DE BAYRON GÓNGORA

A finales de febrero de 2010 CJL tuvo conocimiento de que sicarios de una organización armada ilegal de Medellín habían sido contratados para atacar contra la vida del abogado Bayron Ricardo Góngora Arango, integrante de CJL. El abogado Góngora ha asumido la representación de familiares de víctimas de ejecuciones extrajudiciales en 65 casos y ha solicitado a la Fiscalía General de la Nación que investigue la presunta conducta delictiva en la que pudieron haber incurrido los generales Mario Montoya, del Ejército Nacional, y Leonardo Gallego, de la Policía Nacional, referenciados por 'Don Berna' como los responsables de la coordinación de la Fuerza Pública y el Bloque Cacique Nutibara en el desarrollo de la Operación Orión<sup>8</sup>.

## Medidas de protección

Desde el año 2007 los miembros de CJL tienen medidas cautelares de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Hasta ahora el Gobierno colombiano no ha respondido a la solicitud por parte de la Comisión de reunión para hablar de las medidas de protección adecuadas<sup>9</sup>.

## Premios

### «PREMIO EN DERECHOS HUMANOS “GEORG-FRITZE GEDÄCHTNISGABE-2010”»<sup>10</sup>

El 10 de mayo 2010 CJL recibió ese premio de las Iglesias Evangélicas de Colonia que fue entregado a Liliana Uribe Tirado, integrante de CJL. En la entrega del premio las iglesias resaltaron la labor de la Corporación Jurídica Libertad en la defensa de los derechos humanos en Colombia y en particular resaltaron el esfuerzo de Liliana Uribe por esclarecer la verdad sobre las ejecuciones extrajudiciales en el país y la lucha por la justicia y reparación de este crimen considerado de lesa humanidad.



Liliana Uribe (CJL). Foto: Sebastian Roetters

## Acompañamiento internacional

CJL hizo una petición formal de acompañamiento a PBI en octubre de 2000. La petición fue aprobada y el acompañamiento se inició en abril de 2001. PBI acompaña a los miembros de CJL sobre todo en sus viajes al Oriente Antioqueño, pero también en visitas al Chocó. En la ciudad de Medellín, PBI acompaña a CJL durante manifestaciones públicas y también, ocasionalmente, en la Comuna 13.

CJL forma parte de la Red de Hermandad y Solidaridad con Colombia ([www.redcolombia.org](http://www.redcolombia.org)).

## Publicaciones<sup>11</sup>

→ **«Ejecuciones Extrajudiciales: Caso Oriente Antioqueño»<sup>12</sup>**: A finales de mayo de 2007, la Coordinación Colombia-Europa-Estados Unidos (CCEEU) — coalición que agrupa 187 organizaciones de derechos

humanos y sociales en varias regiones del país— y el Colectivo de Derechos Humanos Semillas de Libertad (CODEHSEL) publicaron este informe que denuncia a miembros de la IV Brigada del Ejército como presuntos responsables de los homicidios de 110 personas luego mostradas ante la opinión pública como «guerrilleros dados de baja en combate». Dicho informe fue presentado públicamente por integrantes de CJL y provocó la reacción del general Jorge Rodríguez Clavijo —entonces comandante de esa unidad militar— que comentó en los periódicos que el informe «hace parte de la guerra política y jurídica»<sup>13</sup>.

→ «Informe preliminar de la Misión internacional de observación sobre ejecuciones extrajudiciales e impunidad en Colombia», octubre de 2007<sup>14</sup>

→ «Colombian Troops Kill Farmers, Pass Off Bodies as Rebels»<sup>15</sup>

→ Washington Post Foreign Service, 30 de marzo de 2008, página A12



**Bayron Góngora (CJL). Foto: Charlotte Kesl**

## Contactos

- Correo electrónico: [cjl@une.net.co](mailto:cjl@une.net.co)
- Página web: <http://www.cjlibertad.org/>
- Teléfono: 0057 (4) 251 6350
- Fax: 0057 (4) 231 8355

**En portada** Elkín Ramírez, CLJ

1. El Bloque Cacique Nutibara fue una organización paramilitar que surgió en 2001 y que operó en Medellín bajo el mando de Diego Fernando Murillo alias «Adolfo Paz» en las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC) y conocido en el mundo del narcotráfico como «Don Berna». Este jefe paramilitar fue extraditado por el Gobierno colombiano el 13 de mayo de 2008 a Estados Unidos. Mayor información sobre la desmovilización del Bloque Cacique Nutibara: «Acerca de la desmovilización del Bloque Cacique Nutibara en Medellín», Matilde del Mar, Prensa Rural, 25 de noviembre de 2003.
2. La Operación Orión dejó un saldo de un muerto, 28 heridos y 355 detenidos.
3. «Tras la verdad enterrada en La Escombrera», El Colombiano, 6 de noviembre de 2008
4. «Estado colombiano debe responder a la continuación de acusaciones sin fundamento contra los defensores de derechos humanos», Human Rights First, 20 de marzo de 2009
5. «Comunicado a la Opinión Pública», Corporación Jurídica Libertad, 9 de marzo de 2009
6. En el mismo caso están involucrados el sacerdote jesuita Javier Giraldo Moreno y el defensor del Pueblo de Urabá Miguel Ángel Afanador Ulloa.
7. Denuncia pública de CJL, 18 de agosto de 2006
8. Esta confesión de 'Don Berna' desde una cárcel de los Estados Unidos el 23 de junio de 2009 confirmaba lo denunciado tiempo atrás por habitantes de la Comuna 13 y organismos de derechos humanos. «Abogado de Corporación Jurídica Libertad, víctima de amenazas de muerte», Corporación Jurídica Libertad, 12 de febrero de 2010; Comunicado Público del Instituto Popular de Capacitación (IPC), 12 de febrero de 2010; y Acción Urgente de Amnistía Internacional, 5 de marzo de 2010.
9. «Acción Urgente», Pan para el Mundo, 25 de febrero de 2010
10. «Premio en derechos humanos "Georg-Fritze Gedächtnisgabe-2010"», CJL, 11 de mayo de 2010
11. Ver listado completo de publicaciones: [http://www.cjlibertad.org/index.php?option=com\\_content&view=section&id=4&Itemid=55](http://www.cjlibertad.org/index.php?option=com_content&view=section&id=4&Itemid=55)
12. Descargar el informe: <http://www.dhcolombia.info/spip.php?article362>
13. «ONG documenta 110 ejecuciones sumarias», El Colombiano, 23 de mayo de 2007
14. Descargar el informe: <http://www.dhcolombia.info/spip.php?article428>
15. Descargar el artículo: <http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2008/03/29/AR2008032901118.html>